

Una cosecha... como hace tiempo no se veía



Grupo Arroceros ACA Tacuarembó.

Encontramos en un depósito en Tacuarembó una trilladora estacionaria antigua, bastante deteriorada y preguntándole al chatarrero algunos datos simplemente nos dijo que venía de Paso del Cerro en la costa del Tacuarembó Grande y que su destino era “alguna persona que compraba para adorno o para desarmarla al kilo de fierro”. El inexorable paso del tiempo hace que muchas cosas se olviden y que muchos objetos se pierdan llevándose consigo los recuerdos y vivencias de nuestros antepasados, es por ello que rescatarlos del pasado para que nuevas generaciones puedan tenerlas, es importante. Planteado el tema en una reunión del Grupo Arroceros Tacuarembó se decide comprarla y ponerla en marcha.

Al investigar nuestra compra descubrimos que se trataba de una trilladora CASE de la entonces J.I. Case Thresher Company y consultando antiguos catálogos estimamos que es un modelo de 1917 a 1919, de las más simples, ya que vino sin los alimentadores (la alimentación del cilindro es manual), que para la época ya habían sido patentados y sin el dispositivo de expulsar la gavilla trillada, con lo cual se debía horquillar. A pesar de que era de las modernas trilladoras de chasis de metal, alguna de sus partes como bielas, zarandón, caja de zarandas, ventilador y sacapajas eran de madera, por ello fue mayor

la exigencia para dejarla funcionando como en los viejos tiempos.

Pocas personas son conscientes del cambio que sufrió la Humanidad cuando hace 10.000 años el hombre descubre el desafío de la agricultura, en este mundo hiperinformado pocos son realmente conscientes del descubrimiento, desarrollo y sacrificio que significa la producción de lo que diariamente comen. Para nosotros los agricultores vivir los problemas de realizar un cultivo a la intemperie, solamente se explica por esa pasión que nos identifica. Y con ese espíritu innovador, aventurero, arriesgado y muy terco, es que logramos poder armar la trilla-





Padre de Aristotelmo Sosa con su equipo de trilla

dora. Pero como arroceros nada significaba el desafío si no funcionara en una efectiva trilla, por ello El Grupo y la Regional de ACA deciden hacerla marchar **“como en una cosecha de hace 100 años”**.

La cosecha se planificó para hacerla con el corte a hoz, sacar la paja con arroz hacia la trilladora estacionaria con rastrones tirados por caballos, trillar y embolsar. Luego cargar en un carro tirado por caballos el grano de arroz trillado, embolsado en bolsas de arpillera, para llevar al secado manual. Como alternativa de traslado también los visito una “camioneta moderna”, una Ford T de 1915, desafiando los caminos embarrados. Y para sentirnos identificados con aquellos arroceros de antes, la familia arrocera concurrió con vestimenta de la época.



El entorno del trabajo arrocero queríamos compartirlo con nuestras familias en un día festivo y por ello la organización se encargó de agasajarnos con un delicioso asado que se sirvió en el medio del campo en un disfrutable día de cosecha.

Fue muy valioso compartir un rato de amenas anécdotas con nuestros invitados, los arroceros más veteranos, que tra-



Telmo Sosa enseñando la tarea a los jóvenes

bajaron en estos tipos de cosecha que hoy existen tan solo en el recuerdo o en alguna foto de nuestros padres o abuelos, quienes nos explicaron como se corta y se deja la paja en el cultivo. Siendo uno de ellos Aristotelmo Sosa que con sus 90 años llegó y no pudo evitar la tentación de descalzarse, remangarse los pantalones y meterse en el barro a enseñar a los jóvenes su intacta destreza. Su padre cultivaba arroz en la zona, en la década de 1930 y nos contaba que de niño disfrutaba con su tarea de caminar en los secadores a sol (grandes pisos de tabloncitos con telones) formando surcos



de arroz con sus pies descalzos.

Otro productor, Albérico Sampallo, recordaba con emoción sus orígenes arroceros en la década de 1950 ayudando a su padre con trilladora estacionaria y nos explicaba que debajo de la máquina se colocaba un telón para juntar los muchos granos que se caen, enseñanzas de cuidado que le perduran para una actividad en la que hoy lo encuentra con muchas ganas de seguir trabajando. Oriol Taño quien llegó en su atuendo de chacrero y con la cantimplora de vidrio forrada de arpillera para enfrentar la calurosa jornada, recuerda sus inicios como changador en una “universidad” que lo formó desde esas antiguas cosechas hasta la sofisticada especialización que hoy desarrolla en el siglo XXI.



Al despedirnos para retornar a nuestras chacras todos manifestaban satisfacción de haber realizado ese encuentro arrocero, creo que no solamente recuperábamos un pedazo de historia sino que sentimos ese orgullo de trabajar en un cultivo donde las exigencias en las metas nos dejan cicatrices, pero también hermosas historias de vida.

Grupo Arrocero Tacuarembó



Stara

Evolución Constante

AGROPAMPA

www.agropampa.com.uy

Importadores y Representantes de Maquinaria Stara para la zona Norte y Este de Uruguay. Venta de Repuestos Originales para todo el territorio nacional.



Topper 4500



Brava 5880



Absoluta 33





Hércules 5.0



Imperador CA 3100

🏠 Aparicio Saravia S/N - Río Branco - Cerro Largo

Márcia Osielski (Ventas) ☎ 091967308

Marcelo Mesa (Repuestos) ☎ 099319778

☎ 46756022

✉ info@agropampa.com.uy

✉ marciaosielski@agropampa.com.uy

✉ marcelomesa@agropampa.com.uy

